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Sesión Solemne de Cabildo 
Julio 25 de 2022 

 
EN LA CIUDAD DE SANTIAGO DE QUERÉTARO, QUERÉTARO, siendo las  

18:00 dieciocho horas del día 25 veinticinco de julio  de dos 

mil veintidós, reunidos en el “Teatro de la República”, 

ubicado en la esquina de las calles Ángela Peralta y Juárez, 

Delegación Centro Histórico, los Síndicos Municipales: Miguel 

Ángel Torres Olguín y Juliana Rosario Hernández Quintanar y 

los Regidores: María Concepción Reséndiz Rodríguez, Fátima 

Yadira Montes Fraire, Isaac Jiménez Herrera, Carlos Habacuc 

Ruíz Uvalle, Martha Fabiola Larrondo Montes, José Manuel 

Sánchez Nieto, José Arturo González Córdoba, María del Carmen 

Presa Ortega, Adriana Fuentes Cortés, José Luis Aguilera 

Rico, María Alemán Muñoz Castillo, Marco Álvarez Malo 

Labastida, Ivonne Olascoaga Correa, el Presidente Municipal 

Mtro. Luis Bernardo Nava Guerrero y el M. en D. Jesús Roberto 

Franco González, Secretario del Ayuntamiento; con el objeto 

de celebrar la Sesión Solemne de Cabildo de conformidad con 

el siguiente: 

 

O R D E N   D E L  D Í A 

1.  LISTA DE ASISTENCIA 

2.  DECLARACIÓN DE QUÓRUM Y APERTURA DE LA SESIÓN. 

3.  HONORES DE ORDENANZA A LA BANDERA NACIONAL 

4.  I.- ENTREGA DE PRESEAS: 

5.  a) INTERVENCIÓN POR PARTE DE LA REGIDORA MTRA. ADRIANA 
FUENTES CORTÉS, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE 

EDUCACIÓN Y CULTURA. 

 b) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE MA. CONCEPCIÓN GARCÍA 

COÉLLAR, A CARGO DE LA REGIDORA, MTRA. ADRIANA 

FUENTES CORTÉS. 

 c) ENTREGA DE LA PRESEA “DOÑA JOSEFA VERGARA Y 

HERNÁNDEZ”, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  

MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: 

MA. CONCEPCIÓN GARCÍA COÉLLAR. 

 d) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE GABRIEL HÖRNER GARCÍA, A 
CARGO DE LA REGIDORA, DRA. MARTHA FABIOLA LARRONDO 

MONTES. 
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 e) ENTREGA DE LA PRESEA “GERMÁN PATIÑO DÍAZ”, POR PARTE 
DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  MTRO. LUIS BERNARDO NAVA 

GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: GABRIEL HÖRNER GARCÍA. 

 f) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE URIEL HERNÁNDEZ MARTÍNEZ, 
A CARGO DE LA REGIDORA, LIC. MARÍA DEL CARMEN PRESA 

ORTEGA. 

 g) ENTREGA DE LA PRESEA “EPIGMENIO GONZÁLEZ FLORES”, 

POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS 

BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: URIEL 

HERNÁNDEZ MARTÍNEZ. 

 h) LECTURA DE LA SEMBLANZA DEL MTRO. ALEJANDRO ANGULO 
CARRERA, A CARGO DE LA REGIDORA, MTRA. ADRIANA 

FUENTES CORTÉS. 

 i) ENTREGA DE LA PRESEA “JOSÉ IGNACIO RUÍZ CALADO”, POR 
PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  MTRO. LUIS BERNARDO 

NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: MTRO. ALEJANDRO 

ANGULO CARRERA. 

 j) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE LA DRA. MARÍA DIANA 

LORENA RUBIO NAVARRO, A CARGO DE LA REGIDORA, DRA. 

MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES. 

 k) ENTREGA DE LA PRESEA “DR. JOSÉ MA. VERTIZ DELGADO” 
POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS 

BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: DRA. MARÍA 

DIANA LORENA RUBIO NAVARRO. 

 l) LECTURA DE LA SEMBLANZA DEL LIC. PABLO CÉSAR JIMÉNEZ 
PÉREZ, A CARGO DE LA REGIDORA, LIC. MARÍA DEL CARMEN 

PRESA ORTEGA. 

 m) ENTREGA DE LA PRESEA PEDRO “EL MAGO” SEPTIÉN, POR 
PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO 

NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: LIC. PABLO CÉSAR 

JIMÉNEZ PÉREZ. 

 n) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE CUTBERTO LAURO JIMÉNEZ 

JIMÉNEZ, A CARGO DE LA REGIDORA, MTRA. ADRIANA 

FUENTES CORTÉS. 

 ñ)  ENTREGA DE LA PRESEA “FRAY ISIDRO FÉLIX DE 

ESPINOSA”, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  

MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: 

CUTBERTO LAURO JIMÉNEZ JIMÉNEZ. 

 o) LECTURA DE LA SEMBLANZA DEL SUBTENIENTE DE SANIDAD 
ALDAIR CASTRO SÁNCHEZ, A CARGO DE LA REGIDORA, DRA. 

MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES. 

 p) ENTREGA DE LA PRESEA “DAMIÁN CARMONA”, POR PARTE DEL 
PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA 

GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: SUBTENIENTE DE SANIDAD 

ALDAIR CASTRO SÁNCHEZ. 
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 q) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE LA DRA. MARTHA PATRICIA 
AGUILAR MEDINA, A CARGO DE LA REGIDORA, LIC. MARÍA 

DEL CARMEN PRESA ORTEGA. 

 r) ENTREGA DE LA PRESEA “DOÑA JOSEFA ORTIZ”, POR PARTE 
DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA 

GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: DRA. MARTHA PATRICIA 

AGUILAR MEDINA. 

 s) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE LA COORDINACIÓN DE 

IDENTIDAD DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE QUERÉTARO, A 

CARGO DE LA REGIDORA, MTRA. ADRIANA FUENTES CORTÉS. 

 t) ENTREGA DE LA PRESEA “QUERÉTARO SE DISEÑA”, POR 

PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO 

NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: MTRO. MARIO DURÁN 

ALCALÁ. 

6.  

 

PALABRAS DE AGRADECIMIENTO POR PARTE DE LA DRA. MARÍA 

DIANA LORENA RUBIO NAVARRO. 

 
II.- HOMENAJES PÓSTUMOS: 

 
a) LECTURA DE LA SEMBLANZA DEL DR. ANDRÉS GARRIDO DEL 

TORAL, A CARGO DE LA REGIDORA, MTRA. ADRIANA FUENTES 

CORTÉS. 

 
b) ENTREGA DEL HOMENAJE PÓSTUMO DEL DR. ANDRÉS GARRIDO 

DEL TORAL, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. 

LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE EL HOMENAJE: 

MTRA. MARÍA CONCEPCIÓN SICILIA CHÁVEZ. 

 
c) LECTURA DE LA SEMBLANZA DEL M.V.Z. DAVID ANIBAL 

VALLARINO CAMPBELL, A CARGO DE LA REGIDORA, DRA. 

MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES. 

 
d) ENTREGA DEL HOMENAJE PÓSTUMO DEL M.V.Z. DAVID ANIBAL 

VALLARINO CAMPBELL, POR PARTE DEL PRESIDENTE 

MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE 

EL HOMENAJE: C.P. MYRIAM VALLARINO HERNANDO. 

 
e) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE LA LIC. SANDRA DE ANDA 

MUÑOZ, A CARGO DE LA REGIDORA, LIC. MARÍA DEL CARMEN 

PRESA ORTEGA. 

 
f) ENTREGA DEL HOMENAJE PÓSTUMO DE LA LIC. SANDRA DE 

ANDA MUÑOZ, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, 

MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE EL 

HOMENAJE: LIC. ANDRÉ ALEGRE DE ANDA. 

 
g) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE MARÍA DEL SOCORRO 

ONTIVEROS CABRERA, A CARGO DE LA REGIDORA, DRA. 

MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES. 

 
h) ENTREGA DEL HOMENAJE PÓSTUMO DE MARÍA DEL SOCORRO 

ONTIVEROS CABRERA, POR PARTE DEL PRESIDENTE 

MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE 

EL HOMENAJE: LIC. TANIA JIMÉNEZ ONTIVEROS. 
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7.  PALABRAS DE AGRADECIMIENTO POR PARTE DE LA MTRA. MARÍA 

CONCEPCIÓN GARRIDO SICILIA, EN REPRESENTACIÓN DE LOS 

HOMENAJEADOS.  

8.  LECTURA DE LA SEMBLANZA DE LA “CASA DE CULTURA DR. 

IGNACIO MENA ROSALES”, A CARGO DE LA REGIDORA, LIC. 

MARÍA DEL CARMEN PRESA ORTEGA. 

9.  ENTREGA DE UN RECONOCIMIENTO ESPECIAL A LA “CASA DE 

CULTURA DR. IGNACIO MENA ROSALES”, POR PARTE DEL 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA 

GUERRERO, RECIBE EL RECONOCIMIENTO: LA DIRECTORA SILVIA 

SÁENZ GONZÁLEZ. 

10.  PALABRAS DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO 

NAVA GUERRERO. 

11.  CLAUSURA DE LA SESIÓN. 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: En desahogo del primer punto del Orden del Día, 

procedió al pase de LISTA DE ASISTENCIA e informó al señor 

Presidente Municipal que se encontraba presentes los 16 

miembros de ese Cuerpo Colegiado, por lo que existió el 

quórum de ley y todos los acuerdos tomados serían legalmente 

válidos. Solicitó al Señor Presidente Municipal, 

respetuosamente, procediera a declarar instalada esa Sesión 

Solemne de Cabildo.------------------------------------------ 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO: 

Verificado el quórum de ley, declaró instalada y abierta esa 

Sesión Solemne de Cabildo, por lo que respetuosamente 

instruyó al Secretario del Ayuntamiento para que continuara 

con el Orden del Día.---------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día, 

referente al TERCER PUNTO. HONORES DE ORDENANZA A LA BANDERA 

NACIONAL. Solicitó a todos los presentes ponerse de pie. 

Continuando con el desahogo del Orden del Día, referente al 

CUARTO PUNTO, FRACCIÓN I. ENTREGA DE PRESEAS, INCISO a) 

INTERVENCIÓN POR PARTE DE LA REGIDORA MTRA. ADRIANA FUENTES 

CORTÉS, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN Y CULTURA. 

Concedió el uso de la voz a la Regidora Adriana Fuentes 

Cortés.------------------------------------------------------ 

REGIDORA, ADRIANA FUENTES CORTÉS: Gracias secretario, con la 

venia de este Honorable Ayuntamiento, muy buenas tardes 
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tengan todas y todos ustedes. Quiero dar una cordial 

bienvenida en esta Sesión Solemne de Cabildo al Maestro 

Martín Arango García, Subsecretario de Gobierno, quien nos 

acompaña en representación del Gobernador Mauricio Kuri 

González. Con gran afecto y reconocimiento saludo al Maestro 

Luis Bernardo Nava Guerrero, Presidente Municipal de 

Querétaro; así como también a la señora Arahí Domínguez, 

Presidenta del DIF Municipal. A mis compañeras y compañeros 

regidores los saludo con mucho respeto. A cada uno de ustedes 

invitados especiales, representantes de los poderes públicos 

de nuestro estado: senadores, magistrados, diputados 

federales y diputados locales, servidores públicos estatales 

y municipales. Sociedad civil, familiares y amigos. 

Resaltando también la presencia en este día de ex presidentes 

municipales, a todos, agradecemos su invaluable presencia. Y 

por supuesto a quienes distinguiremos el día de hoy, sin 

duda, esta tarde será muy especial para cada uno de ustedes y 

un  gran orgullo para sus familias y amigos que los 

acompañan. Y a quienes siguen esta transmisión por los medios 

electrónicos y a los medios de comunicación, muy buenas 

tardes. Antes de todo quiero agradecer y reconocer el trabajo 

de mis compañeras integrantes de la Comisión de Educación y 

Cultura, a la Regidora Martha Fabiola Larrondo Montes y a la 

Regidora María del Carmen Presa Ortega por su compromiso y 

acompañamiento durante todo este proceso y por supuesto 

también a cada uno de los integrantes de este Ayuntamiento. 

Hoy nuestra ciudad cumple 491 años de su fundación y en este 

marco tan importante el Honorable Ayuntamiento de Querétaro 

otorga las preseas y homenajes póstumos a las y los 

ciudadanos que por su trayectoria, obras y acciones han 

tenido una notable contribución con el mayor beneficio a la 

sociedad queretana. Éste es el espíritu de estos 

reconocimientos el querer agradecer esa dedicación, esa 

pasión, ese compromiso personal y social; es convertir la 

memoria en gratitud y convertir sus pasos en huellas. Son 

casi tres décadas que se instituyó el otorgamiento de preseas 

y celebración de homenajes póstumos con motivo de la 

conmemoración de la fundación de nuestra Ciudad Santiago de 

Querétaro. Son 10 preseas con características muy 
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particulares en las que resaltan aportaciones sobresalientes 

en las áreas de labor social, la educación, la investigación, 

la contribución al cuidado del medio ambiente, la lucha por 

los derechos humanos, culturales, artísticos y deportivos. A 

su vez haremos un homenaje a las mujeres y hombres que 

enaltecieron el nombre del Municipio de Querétaro, es un acto 

de no dejar sin gloria a quienes en vida hicieron gran 

contribución a la sociedad y que por sus acciones siempre 

serán recordados. Cabe resaltar que también haremos un 

merecido reconocimiento especial en esta sesión a la Casa de 

Cultura Doctor Ignacio Mena Rosales con motivo de sus 

alcances sociales, artísticos y culturales. Hoy en el 491 

aniversario de la fundación de la nuestra ciudad, reunidos en 

este invaluable recinto en el que se dio vida a nuestra Carta 

Magna, hermoso Teatro de la República haremos la entrega de 

estos reconocimientos teniendo la certeza de que quienes hoy 

recibirán una presea continuaran contribuyendo en la 

formación de buenos ciudadanos y mejores seres humanos que 

sirvan al mundo. Sin duda cada ciudadana y ciudadano que 

reconoceremos el día de hoy seguirán siendo motivo de 

inspiración para muchísimas más generaciones.---------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO b) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE MA. 

CONCEPCIÓN GARCÍA COÉLLAR, A CARGO DE LA REGIDORA, MTRA. 

ADRIANA FUENTES CORTÉS. Concedió el uso de la voz a la 

Regidora Adriana Fuentes Cortés.----------------------------- 

REGIDORA, ADRIANA FUENTES CORTÉS: La señora Ma. Concepción 

García Coéllar, nació en esta ciudad el 6 de octubre de 1959. 

Su infancia discurre en el seno de una familia con valores, 

en la que se inculcó el amor por el servicio a los demás, la 

caridad al prójimo y la gran satisfacción de servir, teniendo 

siempre en mente lo dicho por su padre: “la caridad comienza 

desde casa, no tienes que irte lejos a buscar en otro lado la 

oportunidad para hacer una labor social”. A través de su hija 

María José quien tenía amistad con la hija del Doctor 

Faustino Llamas, fue como Conchita empezó a conocer la labor 

que desarrollaba la Casa Hogar San Pablo, así fue naciendo en 

su corazón el interés por estos niños. Un día el Doctor 
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Faustino Llamas la invitó a colaborar y el 17 de septiembre 

de 1997, hace 25 años, ingresó a la Casa Hogar San Pablo como 

voluntaria, al ser presentada con el personal de la 

Institución, el Dr. Llamas, quien ya la conocía, la presentó 

como la Nueva Encargada de la Casa Hogar San Pablo.  Así 

comenzó la ardua tarea de todos los días de brindar siempre 

ese esfuerzo buscando una mejor calidad de vida para los 96 

niños usuarios de la Casa Hogar que presentaban diversas 

discapacidades. Al ser escasos los recursos la señora 

Conchita comienza asistiendo a la central de abastos puesto 

por puesto, solicitando el apoyo con alimentos para su noble 

y grande causa y de lo cual se le reconoce que desde que 

entró a la institución cobijó a cada uno de esos niños como 

si fueran sus hijos, por lo que su pensamiento siempre ha 

sido como mamá, amorosa, protectora, proveedora, incansable, 

estricta cuando es necesario, firme y tenaz. Ha sido ese 

abrigo y abrazo amoroso con un palpitar genuino, por ello es 

que se ha ganado el mejor nombramiento  “Mamá Conchita”. Al 

verse inmersa en la institución y conocer las necesidades de 

cada uno de esos hijos comienza a integrar un equipo 

multidisciplinario que atendiera de manera conjunta a cada 

uno de esos niños y sus necesidades para que se logre un 

desarrollo óptimo y así poder cumplir con la misión de la 

institución, con esa idea fija, elevar la calidad de vida de 

los usuarios de nuestra institución brindándoles la 

oportunidad de vivir amados, salvaguardando su dignidad de 

persona a través del trabajo profesional de todo el equipo 

que labora en esta institución. Hablar de la Casa Hogar San 

Pablo, es hablar de la señora Conchita, porque en cada 

sonrisa de los niños en cada experiencia, en cada rincón de 

la casa, en cada testimonio siempre se encuentra plasmada su 

esencia. Por eso hoy se reconoce en la señora María 

Concepción García Coéllar, su compromiso manifiesto con los 

más vulnerables otorgándole la Presea Doña Josefa Vergara 

Hernández.---------------------------------------------------  

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO c) ENTREGA DE LA PRESEA “DOÑA JOSEFA 

VERGARA Y HERNÁNDEZ”, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  
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MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: MA. 

CONCEPCIÓN GARCÍA COÉLLAR. Por lo que el Presidente 

Municipal, Maestro Luis Bernardo Nava Guerrero hizo entrega 

de la presea a la señora Ma. Concepción García Coéllar.------ 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día. 

INCISO d) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE GABRIEL HÖRNER GARCÍA, A 

CARGO DE LA REGIDORA, DRA. MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES. 

Concedió el uso de la voz a la Regidora Martha Fabiola 

Larrondo Montes.--------------------------------------------- 

REGIDORA, MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES: Gabriel Hörner, 

desde su niñez mostró interés en universos imaginarios, los 

cuales visitaba gracias a escritores de diversos estilos. 

También se interesó por la Historia de México e inició la 

reflexión sobre los acontecimientos y la complejidad cultural 

que la caracteriza, lo que, considera, le ha permitido la 

comprensión cabal de algunos fenómenos sociales. Estudió 

Ciencias de la Comunicación en la Universidad Iberoamericana, 

lo que le abrió las puertas a una amplia variedad en áreas 

creativas y laborales, como producción radiofónica, redacción 

periodística o fotografía, conocimientos que ha aplicado en 

su labor. En el cine descubrió su pasión por conocer mundos 

nuevos, ideologías y necesidades diferentes a las suyas, lo 

que lo motivó a formar varios cineclubes desde los años 80; 

algunos de ellos son realmente invaluables, pues todavía 

asisten a ellos muchos seguidores del llamado “cine 

alternativo”. Son de mencionarse los del Museo de la Ciudad y 

el de la Cineteca Rosalío Solano, espacio consagrado al cine 

debido a sus gestiones.  Se convirtió en periodista; escribía 

críticas y reseñas cinematográficas, motivando a los lectores 

al “cine alternativo”.  En los mismos años ingresó al área de 

promoción y relaciones públicas de la Filarmónica del Bajío, 

hoy Filarmónica de Querétaro, al mismo tiempo se convirtió en 

administrador y encargado de difusión del Centro INAH y del 

Museo Regional. En 1998 inició su gestión como director del 

Museo de la Ciudad, cargo que ha ostentado por 24 años. Si 

bien es cierto que ha desarrollado a plenitud su generosa 

visión del arte y la cultura, más importante es que ha sabido 

administrar todo ello, amalgamado al desarrollo del Museo de 
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la Ciudad, referente para la comunidad artística. En virtud 

de ellos el día de hoy se le entrega la Presea Germán 

Patiño.------------------------------------------------------ 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO e) ENTREGA DE LA PRESEA “GERMÁN PATIÑO 

DÍAZ”, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  MTRO. LUIS 

BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: GABRIEL HÖRNER 

GARCÍA. Por lo que el Presidente Municipal, Maestro Luis 

Bernardo Nava Guerrero hizo entrega de la Presea Germán 

Patiño Díaz al C. Gabriel Hörner García.--------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO f) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE URIEL 

HERNÁNDEZ MARTÍNEZ, A CARGO DE LA REGIDORA, LIC. MARÍA DEL 

CARMEN PRESA ORTEGA. Concedió el uso de la voz a la Regidora 

Ma. del Carmen Presa Ortega.--------------------------------- 

REGIDORA, MA. DEL CARMEN PRESA ORTEGA: Saludo con mucho 

respeto al Presidente Municipal, a mis compañeras y 

compañeros Regidores y a todas y todos los aquí presentes. 

Dio lectura a la semblanza de Uriel Hernández Martínez quien 

recibió a manos del Presidente Municipal la Presea Epigmenio 

González Flores. Uriel fue instruido en su educación primaria 

en el Instituto militarizado Benjamín Noriega Velasco, 

posteriormente se une al movimiento scout y le invitan por 

parte de la Cruz Roja a tomar un curso de primeros auxilios 

en la delegación Querétaro, cerca de donde tenía su base el 

grupo scout. Ahí descubrió que servir y ayudar a las personas 

que lo necesitaban le generaba paz y felicidad. Por lo que 

después de que concluir  el curso básico decidió ingresar a 

la Cruz Roja donde inició un camino pleno en aprendizaje y 

retos, como es conocer al ser humano y ser sensible frente a  

quienes luego de un accidente o enfermedad experimentan 

dolor, miedo, sufrimiento, desesperanza. Frente a sus ojos 

esto fue una oportunidad de ayuda en momentos de crisis lo 

que le marcó aún más. A inicios de 1985 fue nombrado 

comandante del cuerpo de socorrismo de la Cruz Roja en 

Querétaro y aprovechó la oportunidad para incrementar el 

conocimiento y capacidad al conformar el grupo especializado 
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de rescate de alta montaña. Demostrarían todo ello cuando el 

sismo de 1985 pues logró rescatar a dos personas con vida en 

el Hospital Juárez. Al año siguiente fue solicitado por la 

sede central para acudir al rescate de víctimas de un 

accidente aéreo ocurrido en Maravatío, Michoacán.  Formó 

parte de la primera generación de paramédicos en Querétaro. 

Finalizó su encargo como comandante en 1989, en ese mismo año 

se inaugura el hospital San Carlos y  recibe la invitación a 

colaborar, es ahí donde conformó un equipo de paramédicos, 

quienes concluyeron su capacitación en un año. El 29 de marzo 

de 1996 se funda el Enlace Médico Asistencia, IAP, y a la 

fecha ha formado 40 generaciones de jóvenes que se han 

convertido en profesionistas exitosos que se han hermanado 

por la pasión de servir. Continúa con la formación de nuevos 

paramédicos y es actualmente el presidente de la Asociación 

Queretana de Atención Médica Prehospitalaria y de Rescate 

además de miembro del Consejo Técnico Asesor del Registro 

Internacional de Paramédicos.-------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO g) ENTREGA DE LA PRESEA “EPIGMENIO 

GONZÁLEZ FLORES”, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  MTRO. 

LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: URIEL 

HERNÁNDEZ MARTÍNEZ. Por lo que el Presidente Municipal, 

Maestro Luis Bernardo Nava Guerrero hizo entrega de la Presea 

Epigmenio González Flores al C. Uriel Hernández Martínez.---- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO h) LECTURA DE LA SEMBLANZA DEL MTRO. 

ALEJANDRO ANGULO CARRERA, A CARGO DE LA REGIDORA, MTRA. 

ADRIANA FUENTES CORTÉS. Cedió el uso de la voz a la Regidora 

Adriana Fuentes Cortés.--------------------------------------

REGIDORA, ADRIANA FUENTES CORTÉS: Maestro Alejandro Angulo 

Carrera. Dentro de su extensa trayectoria siempre ha puesto 

un toque de innovación ambiental que ha servido en el diseño 

de las Políticas Públicas como es el caso de la figura de los 

Comités Sociales de Vigilancia Ambiental a nivel Federal, que 

se plasmaron en la Ley General de Desarrollo Forestal 

Sustentable y que dicha figura en 1999 se logró controlar la 
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tala ilegal en la reserva de la mariposa monarca. En el 2005 

desarticula el tráfico ilegal de la palma chat en la Selva 

Lacandona y en la conflictiva y peligrosa zona del territorio 

de la comunidad  Tlahuica, logrando recuperar de las manos de 

la delincuencia organizada la tala ilegal, lo cual en el 2007 

le hizo merecedor de la Medalla de Plata por el valor y 

cumplimiento por parte de la PROFEPA.  Ya en Querétaro, el 

Maestro Alejandro Angulo apoyó el inició de un proyecto 

ambicioso del aprovechamiento del orégano, la certificación 

orgánica, el procesamiento y la exportación, por parte de las 

comunidades del semidesierto, dicho proyecto exitoso valió 

para obtener por primer vez en el estado el Premio Nacional 

del Mérito Ecológico en el 2003. En su paso por la Secretaría 

de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de Gobierno del Estado, 

promovió y creo la innovadora figura del panel social y su 

protocolo de Actuación Social y Ambiental en la obra pública, 

con lo que se obtuvo el Premio Estatal 2021 de Contraloría 

Social.  Asimismo formó el primer Comité Ciudadano de 

Conservación de la Biosfera en el 2021, que además fue el 

primero en certificarse por la Universidad Politécnica de 

Santa Rosa Jáuregui y el primero en crear el Bono de 

Conservación de Biodiversidad en el mercado local. Así 

también recientemente promovió la conformación del primer 

Comité Ciudadano de Control del Ruido en la zona del centro 

histórico de esta ciudad. Su amor y compromiso por la ciudad 

y al cuidado del medio ambiente lo ha llevado a ser un 

luchador incansable por protegerlo, incursionando así en el 

trabajo legislativo elaborando en el 2012 el proyecto de 

reforma profunda la Ley del Medio Ambiente. Posteriormente en 

el 2015 diseñó la primera Ley estatal de Biodiversidad. 

Asimismo en el 2018 elaboró la Ley de Fomento Apícola y 

Protección de los Procesos de Polinización del Estado de 

Querétaro y participó escribiendo el capítulo de Energías 

Limpias de la Ley de Cambio Climático del Estado de Querétaro 

y en el capítulo de Biodiversidad del Código Ambiental 

aprobado en el 2021. También es creador de varios documentos 

de políticas públicas que hoy son vigentes y que contribuyen 

enormemente al fortalecimiento de las capacidades 

institucionales para el cuidado de medio ambiente y el cambio 
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climático a través del desarrollo urbano y de la obra pública 

en el estado. La trayectoria prolífica de Alejandro Angulo, 

lo llevó a escribir más de 33 publicaciones de libros de su 

autoría y 3 libros en coautoría, la trascendencia de su labor 

y aportes al cuidado del medio ambiente le ha sido reconocido 

con diversos premios, distinciones y reconocimientos en el 

ámbito federal, estatal y hoy municipal. También ha destacado 

como comunicador, periodista de fondo y divulgador científico 

en el programa televisivo “Un Mundo Verde” de Radio y 

Televisión Querétaro con trasmisiones al aire ininterrumpidas 

desde hace 12 años y columnista de una Diario local. Su 

trayectoria sin duda alguna se viste de distinción, con 

profundo sentido humano, hombre de valores y convicción. Es 

por eso que siempre a su paso dejará una huella permanente, 

es por eso que su capacidad intelectual y creativa en el área 

ecológica, cuidado del medio ambiente, obra pública y 

desarrollo social en beneficio de la sociedad queretana hoy 

hacen al Maestro Alejandro Angulo Carrera acreedor a la 

Presea José Ignacio Ruiz Calado. Enhorabuena.---------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO i) ENTREGA DE LA PRESEA “JOSÉ IGNACIO 

RUÍZ CALADO”, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  MTRO. LUIS 

BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: MTRO. ALEJANDRO 

ANGULO CARRERA. Por lo que el Presidente Municipal, Maestro 

Luis Bernardo Nava Guerrero hizo entrega de la Presea José 

Ignacio Ruíz Calado al Maestro Alejandro Angulo Carrera.----- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO j) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE LA DRA. 

MARÍA DIANA LORENA RUBIO NAVARRO, A CARGO DE LA REGIDORA, 

DRA. MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES. Cedió el uso de la voz a 

la Regidora Martha Fabiola Larrondo Montes.------------------ 

REGIDORA MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES: Doctora María Diana 

Lorena Rubio Navarro es licenciada en Educación Física por la 

Centenaria Benemérita Escuela Normal del Estado de Querétaro, 

Maestra en Ciencias y Doctora en Ciencias Biomédicas por la 

Universidad Autónoma de Querétaro. El Global Teacher Prize 

2021, considerado el Premio Nobel de la Educación, iniciativa 
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avalada por la UNESCO, la reconoce como una de las 10 mejores 

docentes a nivel mundial. En 2020 fue la ganadora del Premio 

Docente Extraordinarios, National Teacher Prize, promovido 

por Fundación Varkey, lo que la posicionó como la mejor 

Docente en ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas del 

país. Actualmente es docente de la Maestría en Ciencias de la 

Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui  y es 

Fundadora de Scienko México y responsable de varios proyectos 

científicos. Reconocieron su labor en el libro 50 Docentes 

que están Transformando Latinoamérica por Fundación Varkey y 

la Revista Forbes la incluyó en la edición especial de 

Mujeres Poderosas 2022. Como Docente de Ciencias 

Experimentales ha desarrollado un método para la enseñanza de 

las ciencias con enfoque en la ciencia, tecnología, 

ingeniería y matemáticas. Su trabajo contribuye a que los 

estudiantes de bachillerato desarrollen las competencias del 

siglo XXI, pensamiento crítico, colaboración, creatividad, 

comunicación, resolución de problemas, alfabetización 

digital, computacional y análisis de datos. Ha logrado que 

sus alumnos desarrollen vocaciones en estas competencias que 

son de las de mayor rezago en nuestro país. Tiene la profunda 

convicción de que es a través de la educación es como se 

pueden fortalecer y brindar las herramientas necesarias para 

que una persona se desarrolle de forma íntegra a través de la 

experiencia y la reflexión crítica. Por eso, su compromiso es 

desarrollar los rasgos del carácter necesarios para el 

discernimiento, la búsqueda del conocimiento, la verdad y el 

entendimiento. En virtud de ello el día de hoy se le 

distingue otorgándole la Presea Dr. José Ma. Vertiz Delgado.- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO k) ENTREGA DE LA PRESEA “DR. JOSÉ MA. 

VERTIZ DELGADO” POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. 

LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: DRA. MARÍA 

DIANA LORENA RUBIO NAVARRO. Por lo que el Presidente 

Municipal, Maestro Luis Bernardo Nava Guerrero hizo entrega 

de la Presea Dr. José Ma. Vertiz Delgado a la Doctora María 

Diana Lorena Rubio Navarro.----------------------------------  
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SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO l) LECTURA DE LA SEMBLANZA DEL LIC. PABLO 

CÉSAR JIMÉNEZ PÉREZ, A CARGO DE LA REGIDORA, LIC. MARÍA DEL 

CARMEN PRESA ORTEGA. Concedió el uso de la voz a la Regidora 

María del Carmen Presa Delgado.------------------------------ 

REGIDORA, MARÍA DEL CARMEN PRESA DELGADO: Lic. Pablo César 

Jiménez Pérez es abogado, fotógrafo y alpinista, en los 

últimos años ha descubierto una profunda y verdadera pasión 

por la naturaleza, la fotografía y el alpinismo. Al que ha 

dedicado años de disciplina, planeación, fuerza, 

entrenamiento, sana alimentación y gran motivación de 

superación y éxito, a la vez de romper las barreras que 

parecen imposibles para crecer y superar las marcas señaladas 

día a día. La práctica del alpinismo lo ha formado en una 

serie de habilidades, conocimientos y técnicas orientadas 

para alcanzar el punto más elevado en la cumbre, “la cima”, 

además del riesgo que conlleva subir grandes alturas, ya que 

en la geografía, flora y fauna de cada una de las montañas es 

diversa. Durante la travesía en el alpinismo y la fotografía 

ha viajado a varias partes del mundo y conquistado diversas 

cimas de montañas, atravesando lugares muy peligrosos y 

enigmáticos del mundo, en México los volcanes Pico de Orizaba 

y la Malinche, así como el  Sótano de las Golondrinas; en 

Tanzania, el Monte Kilimanjaro; en Indonesia, el Volcán  Kawh 

Ljen; en Nicaragua, el Volcán Masaya; en Etiopía, La 

Depresión de Danakil y finalmente cruzando en velero de 

Sevilla a España durante 59 días. Ahora bien, el realizar 

alpinismo en todas estas montañas y volcanes, le han dado la 

experiencia y preparación para superarse cada vez más, es así 

como se posiciona en ser el primer Queretano en subir a la 

cima del Monte "EVEREST", la Montaña más alta del mundo, cuya 

preparación física, mental y psicológica empezó desde hace 15 

años y el 21 de marzo de 2022 emprendió su viaje hacia "EL 

EVEREST", llegando a la ciudad de Nepal donde finalizó su 

última etapa de entrenamiento durante aproximadamente un mes, 

por lo que el 21 de abril, ya estando en las faldas de dicha 

montaña, emprendió el ascenso de ese nuevo reto personal. 

Finalmente el día 12 de mayo del 2022 logró llegar a la 
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cumbre, 8800 metros de altura, la parte más alta del Mundo, 

simplemente indescriptible, el trabajo de todos estos años 

consolidado en ese momento, por lo que una vez ahí hondeó con 

fuerza la bandera del Municipio de Querétaro para demostrar 

que la gente queretana es fuerte en sus convicciones y si se 

quiere se puede. Hoy todo esto y más lo hacen acreedor a la 

Presea El Mago Septién.-------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO m) ENTREGA DE LA PRESEA PEDRO “EL MAGO” 

SEPTIÉN, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  MTRO. LUIS 

BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: LIC. PABLO CÉSAR 

JIMÉNEZ PÉREZ. Por lo que el Presidente Municipal, Maestro 

Luis Bernardo Nava Guerrero hizo entrega de la Presea Pedro 

“El Mago” Septién al  Lic. Pablo César Jiménez Pérez.-------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO n) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE CUTBERTO 

LAURO JIMÉNEZ JIMÉNEZ, A CARGO DE LA REGIDORA, MTRA. ADRIANA 

FUENTES CORTÉS. Cedió el uso de la voz a la Regidora Adriana 

Fuentes Cortés.---------------------------------------------- 

REGIDORA, ADRIANA FUENTES CORTÉS: Cutberto Lauro Jiménez 

Jiménez actualmente es Cronista Delegacional de Santa Rosa 

Jáuregui y miembro del Concejo Municipal de la Crónica. En su 

juventud se involucró en el fútbol, actividad que lo llevó a 

una vida en el periodismo, como reportero de deportes para el 

Diario de Querétaro. En 1979, a sus 23 años, publicó su 

primer artículo en el “Heraldo de Navidad”, publicación anual 

del Patronato de las Fiestas del estado de Querétaro, en el 

que ha colaborado de manera constante. Su labor como 

periodista le abrió diversas puertas: fue reportero del 

Departamento de Prensa y Relaciones Públicas de la UAQ, 

subcoordinador del Departamento de Prensa del Comité 

Organizador del Campeonato Mundial de Futbol "México '86"; 

también fue jefe de la Oficina de Promoción y Radio del 

Instituto de Desarrollo Estatal para la Acción Social del 

Gobierno del Estado de Querétaro, entre otros. Además de 

trabajar para el Diario de Querétaro, laboró también en el 

periódico Noticias y en el semanario Nuevo Milenio, asimismo, 
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fundó y dirigió la revista “Querétaro Ayer y Hoy”. Cuando fue 

titular de la Delegación Municipal de Santa Rosa Jáuregui se 

dio cuenta de que no había ningún libro que hablara de su 

tierra natal, por lo que al terminar su encargo, en 1997, 

comenzó a investigar sobre la historia particular de su 

delegación con la asesoría de varios académicos y 

especialistas. En 1999, publicó su primer libro con el título 

“Santa Rosa Tres Siglos de Historia”, mientras que sus 

publicaciones más recientes fueron en conjunto con los 

miembros del Concejo Municipal de la Crónica con el artículo 

en el libro de título “490 Aniversario de la Ciudad de 

Santiago de Querétaro. Historia e identidad a través de las 

siete delegaciones municipales”, y “Querétaro en la 

Consumación de la Independencia de México, Edición 

Conmemorativa del Bicentenario, 1821-2021”, el cual coordinó 

y fue coautor junto con Dulce María Ardón Martínez y Ubaldo 

Neftalí Sáenz Bárcenas. Por la aportación de sus 

conocimientos y esfuerzos en favor de la investigación, 

preservación y difusión de la historia, tradiciones y 

acontecer de Querétaro es que se le otorga la Presea Fray 

Isidro Félix de Espinosa al ciudadano Cutberto Lauro Jiménez 

Jiménez.-----------------------------------------------------  

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO ñ) ENTREGA DE LA PRESEA “FRAY ISIDRO 

FÉLIX DE ESPINOSA”, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  

MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: CUTBERTO 

LAURO JIMÉNEZ JIMÉNEZ. Por lo que el Presidente Municipal, 

Maestro Luis Bernardo Nava Guerrero hizo entrega de la Presea 

Fray Isidro Félix De Espinosa al C. Cutberto Lauro Jiménez 

Jiménez.----------------------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al INCISO o) LECTURA DE LA SEMBLANZA DEL 

SUBTENIENTE DE SANIDAD ALDAIR CASTRO SÁNCHEZ, A CARGO DE LA 

REGIDORA, DRA. MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES. Concedió el 

uso de la voz a la Regidora Martha Fabiola Larrondo Montes.-- 

REGIDORA, MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES: El Subteniente de 

Sanidad Aldair Castro Sánchez es Licenciado en Salud Pública 
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y Urgencias Médicas, Paramédico en la escuela de técnicos en 

urgencias médicas, en la cual estudió y trabajó para 

continuar pagando sus estudios, ingresó a las Fuerzas Armadas 

en el 106/o. Batallón de Infantería en la Ciudad de México, 

posteriormente ingresa a la Escuela Militar de Oficiales de 

Sanidad en la Ciudad de México. Una vez que concluyó sus 

estudios y se graduó como Subteniente de Sanidad con 

Licenciatura en Salud Pública y Urgencias Médicas, causa Alta 

en el 4/o. Regimiento Blindado de Reconocimiento, acumulando 

hasta la fecha en tiempo de seis años y dos meses servicios 

ininterrumpidos. Durante los años de servicio prestados en 

las fuerzas armadas se ha caracterizado por su esmerada 

dedicación, disciplina, lealtad y espíritu de cuerpo, durante 

todas las actividades que ha realizado, recalcando su 

participación al proporcionar apoyo de su especialidad 

durante la aplicación del plan DN-III-E, en la aplicación de 

vacunas Covid-19 y Plan Nacional de Vacunación Intensiva 

contra el Covid-19 en beneficio de la población del Municipio 

de Querétaro. De igual forma a la fecha se encuentra 

proporcionando apoyo en el agrupamiento de sanidad 17/a Zona 

Militar "Gral. Div. José María Arteaga", ubicado en esta 

ciudad, con el objeto de dar atención médica a la totalidad 

de los familiares del personal militar del Instituto Armado y 

de las Unidades Acantonadas al referido campo militar. Se 

caracteriza por ser un militar con porte marcial, con un alto 

sentido de puntualidad, pulcritud en el uso del uniforme 

militar, así como gran esmero en el cumplimiento de las 

misiones que se le asignen y celoso de su servicio, poniendo 

todo su empeño y profesionalismo en las actividades que 

realiza, con un buen comportamiento tanto en la vida militar 

como en la civil, siempre anteponiendo a los intereses 

particulares los de la Patria, dando un ejemplo a seguir para 

sus subordinados y compañeros. Demostrando profesionalismo al 

poner de manifiesto la calidad y calidez que debe 

caracterizar al servicio de sanidad. Por todos estos méritos 

el día de hoy se le otorga la Presea Damián Carmona, 

enhorabuena.------------------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 
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referente al p) ENTREGA DE LA PRESEA “DAMIÁN CARMONA”,  POR 

PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  MTRO. LUIS BERNARDO NAVA 

GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: SUBTENIENTE DE SANIDAD ALDAIR 

CASTRO SÁNCHEZ.  Por lo que el Presidente Municipal, Maestro 

Luis Bernardo Nava Guerrero hizo entrega de la Presea Damián 

Carmona al Subteniente de Sanidad Aldair Castro Sánchez.----- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día, 

referente al q) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE LA DRA. MARTHA 

PATRICIA AGUILAR MEDINA, A CARGO DE LA REGIDORA, LIC. MARÍA 

DEL CARMEN PRESA ORTEGA. Cedió el uso de la voz a la Regidora 

María del Carmen Presa Ortega. ------------------------------ 

REGIDORA, MARÍA DEL CARMEN PRESA ORTEGA: Dra. Martha Patricia 

Aguilar Medina, es Licenciada en Psicología, por la 

Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Xochimilco, Maestra 

en Psicología Clínica, por la Universidad Autónoma de 

Querétaro, cuenta con Estudios de Doctorado en Ciencias 

Sociales por la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad 

Xochimilco. Ha sido Profesora Investigadora en la Universidad 

Autónoma de Querétaro, durante 36 años, es feminista, 

psicoanalista y participante en el movimiento de mujeres 

impulsoras de la "Plataforma de Acción de las Mujeres" 

suscrita por los gobiernos del mundo, en la Cuarta 

Conferencia Mundial de la Mujer, proceso que inicia en la UAQ  

y construye hacia Naciones Unidas y aterriza en la 

transversalidad de género a nivel federal, estatal, municipal 

e institucional en la propia Universidad. Ha promovido y 

ejecutado la creación de diversos espacios institucionales 

para la investigación, formación, divulgación y acervo de la 

perspectiva de género como fue el Proyecto "Centro de 

Investigaciones de Género" o el “Programa Interdisciplinario 

de Estudios de Género de la UAQ" y fundadora del Centro de 

Documentación Cecilia Loría Saviñón "Espacio Morado". La 

Doctora participa y es integrante del grupo fundador de 

"Género UAQ" que se fundó en Agosto de 2012, en conjunto con 

la Dra. Sulima García Falconi, la Dra. Leticia Guzmán y la 

Dra. Rosario Gonzalez Arias. Además entre los cargos que ha 

tenido están Coordinadora Estatal de la Coordinación Nacional 

de Mujeres de Organizaciones Civiles por un Milenio 
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Feminista, Representante Estatal del Foro Nacional de Mujeres 

y Políticas de Población, Representante de Milenio Feminista 

en la Campaña Las Multilaterales en la Mira de las Mujeres 

para la Región Latinoamericana y El Caribe, Consejera Técnica 

del Programa Mujer y Salud de la Secretaría de Salud, 

Coordinadora del Programa Interdisciplinario de Estudios de 

Género y Coordinadora de Género UAQ. Es organizadora y 

promotora de eventos académicos, políticos y de divulgación 

sobre los temas de género, presupuestos públicos, cuerpo y 

psicoanálisis. Es participante y coordinadora de 

publicaciones como Psicoanálisis en la Universidad, Estudios 

Queretanos, Cuerpo y Psicoanálisis, Voces y Ecos de las 

Mujeres, Adolescencia y Posmodernidad, entre muchos otros. El 

trabajo de la Dra. Patricia ha tenido alcances nacionales en 

las políticas federales así como internacionales con su 

participación en Seminarios tripartitas del Banco Mundial y 

del Banco Interamericano de Desarrollo. Ha tenido 

participación en instituciones gubernamentales y sociedad 

civil en los temas de: salud, educación, trabajo y medio 

ambiente. Participó en el ejercicio de diálogo con el Senado 

y el Congreso sobre los documentos del país elaborados por el 

Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial. Además la 

Doctora ha participado en la Novena Conferencia Regional de 

la Mujer en la Comisión Económica para América Latina y el 

Caribe,  en la evaluación a 10 años de la Cuarta Conferencia 

Mundial de la Mujer, llevada a cabo en la Ciudad de Nueva 

York, en el año 2005.  Actualmente, colabora con el clúster 

de formación de Mujer Red Global, desarrolla procesos 

formativos y publicaciones sobre género, liderazgo de las 

mujeres, política pública y psicoanálisis. Por toda esa gran 

agenda feminista hoy se le otorga la Presea Doña Josefa Ortiz 

a la Dra. Martha Patricia Aguilar Medina.-------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al Inciso r) ENTREGA DE LA PRESEA “DOÑA JOSEFA 

ORTIZ”, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  MTRO. LUIS 

BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: DRA. MARTHA 

PATRICIA AGUILAR MEDINA. Por lo que el Presidente Municipal, 
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Maestro Luis Bernardo Nava Guerrero hizo entrega de la Presea 

Doña Josefa Ortíz a la Dra. Martha Patricia Aguilar Medina.-- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al Inciso s) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE LA 

COORDINACIÓN DE IDENTIDAD DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE 

QUERÉTARO, A CARGO DE LA REGIDORA, MTRA. ADRIANA FUENTES 

CORTÉS. Concedió el uso de la voz a la Regidora Adriana 

Fuentes Cortés.---------------------------------------------- 

REGIDORA, ADRIANA FUENTES CORTÉS: En el año 2018 se creó la 

Coordinación de Identidad de la Universidad Autónoma de 

Querétaro para fortalecer sus valores y símbolos, ha 

destacado por el impulso y fomento al sentido de pertenencia 

y orgullo queretano. Integrada por un equipo 

multidisciplinario de profesionistas en el área del diseño, 

producción audiovisual, trabajo editorial y de mercadotecnia, 

la Coordinación ha posicionado a través de la ilustración, 

fotografía y comunicación visual de ciertos sectores de la 

sociedad, en los que se destacan la visibilidad de nuestras 

raíces, la preservación de identidad queretana y el 

conocimiento por medio de personajes. En la revista mensual 

“Gaceta”, lograron a través del diseño la integración de la 

sección “Somos Raíces” en la que difunden textos ilustrados 

en otomí y español para abonar así a la preservación y 

tradición del estado siendo la única revista que impulsa una 

lengua indígena.  “Somos Historia” es otra publicación 

mensual que demuestra el trabajo de la Coordinación, de la 

que también fue parte el Doctor Andrés Garrido del Toral, con 

ella se fomenta la divulgación de la memoria colectiva y el 

patrimonio de los espacios municipales; todo de la mano del 

diseño editorial con el que se llega a las nuevas 

generaciones para lograr la comprensión del pasado y del 

presente. La ilustración de los Gatos Salvajes de su 

institución los hizo ganadores internacionales del Mascot 

Monday 2020 de la Federación Internacional FISU, en la que 

ganaron la propuesta de diseño y cultural de los personajes 

así lograron proyectar la fauna local, la expresión cultural 

y visibilización del ñháñhu. También destacaron como 

finalistas de diseño México 2021 y finalistas del Premio A! 
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Diseño 2020. La representación a nivel nacional e 

internacional que ha tenido para la capital este equipo de 

creativos se muestra en el trabajo de identidad como una 

cualidad que los define y con la que expresan una forma de 

hacer y crear que se vuelve herencia directa de la cultura de 

Querétaro; y cuyo fomento es de gran valor para ser 

transmitido a través de las generaciones. Hoy reconocemos en 

este creativo y talentoso equipo integrado por los 

diseñadores Noé Urieta Morales, Diego Vázquez Reyes, María 

Alondra Rivera Mata, Alejandro Pantoja de León, Andrea 

Osornio Ugalde, Jessica Susana Contreras Martínez y Frida 

Etzuara Morales Cornejo destacando la coordinación bajo el 

gran liderazgo del Maestro Mario Durán Alcalá. Enhorabuena.--

---------------------------------   

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al Inciso t) ENTREGA DE LA PRESEA “QUERÉTARO SE 

DISEÑA”, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL,  MTRO. LUIS 

BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE LA PRESEA: MTRO. MARIO DURÁN 

ALCALÁ. Por lo que el Presidente Municipal, Maestro Luis 

Bernardo Nava Guerrero hizo entrega de la Presea Querétaro se 

Diseña al Mtro. Mario Durán Alcalá.--------------------------  

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al PUNTO 6. PALABRAS DE AGRADECIMIENTO POR PARTE DE 

LA DRA. MARÍA DIANA LORENA RUBIO NAVARRO. Cedió el uso de la 

voz a la Dra. María Diana Lorena Rubio Navarro.-------------- 

DRA. MARÍA DIANA LORENA RUBIO NAVARRO: Hola buenas tardes 

Presidente Municipal, Mtro. Luis Bernardo Nava Guerrero, 

Regidores del Honorable Ayuntamiento de Querétaro, a las 

señoras y señores que nos acompañan, a la Comisión de 

Educación y Cultura agradezco profundamente la distinción que 

hacen para la entrega de estas preseas y homenajes. Por 

motivo del otorgamiento de estos homenajes en el Municipio de 

Querétaro en el 491 Aniversario de la Fundación de la Ciudad 

de Santiago de Querétaro en este magno recinto. Muchas 

gracias por la oportunidad a nombre de quienes reciben estas 

preseas, me siento profundamente honrada de representar a los 

homenajeados, todo mi reconocimiento y admiración por las 



22 
 

personas que por sus acciones sobresalientes, compromiso, 

dedicación, entrega, constancia, talento, esfuerzo, 

creatividad han realizado acciones en los distintos sectores 

de nuestra sociedad, con una actitud de entrega a favor de la 

comunidad, honrar enalteciendo con cariño esta tierra, 

personas con sabiduría práctica que sin duda muestran rasgos 

de vicisitudes intelectuales, morales y de ciudadanía, todos 

ellos dignifican la calidad de vida de las personas más 

vulnerables, inculcan entre los jóvenes valores como el 

idealismo, lealtad o valentía; destacando también en 

actividades deportivas promueven, difunden arte, diseño o 

industria;  preservan nuestra historia y tradiciones, inciden 

en el cuidado ambiental y desarrollo social; aportan sus 

conocimientos en beneficio de la humanidad; fomentan la 

innovación, desarrollo al crecimiento, favorecen la 

seguridad; destacan por sus acciones en favor de la mujer, la 

familia y los derechos humanos. De forma personal este 

reconocimiento tiene un significado muy especial para mí, por 

varias razones. He recibido muchos premios a nivel nacional e 

internacional; éste sin duda es el más significativo para mí 

por recibirlo en mi ciudad, en mi municipio. Por primera vez 

me acompaña mi familia, mi red de apoyo y las personas que 

han confiado en mí; porque me siento muy orgullosa de ser 

queretana y  representar a una sociedad dinámica, activa, 

comprometida con las nuevas generaciones, personas que sin 

duda han hecho de éste su hogar y que creemos que a través de 

acciones locales podemos tener un impacto global para hacer 

de este mundo un mundo mejor para todos. Para terminar le 

envío un saludo a Regina, Sofía, Jesús que han hecho de éste 

un mejor momento para mí, que hacen posible todas las 

acciones diarias, muchas gracias, cuenten conmigo 

considérenme su aliada desde la educación para incidir en la 

formación de los ciudadanos y de las futuras generaciones 

para hacer de esta sociedad una sociedad más próspera.   Y 

sí, queretana soy señores, muchas gracias.-------------------  

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al APARTADO II. HOMENAJES PÓSTUMOS, inciso a) 

LECTURA DE LA SEMBLANZA DEL DR. ANDRÉS GARRIDO DEL TORAL, A 
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CARGO DE LA REGIDORA, MTRA. ADRIANA FUENTES CORTÉS. Cedió el 

uso de la voz a la Regidora Adriana Fuentes Cortés.---------- 

REGIDORA, ADRIANA FUENTES CORTÉS: Sin duda esta semblanza es 

muy breve para la trayectoria del Dr. Andrés Garrido del 

Toral, es para mí un honor darle lectura. Nació en la ciudad 

de Querétaro en 1963, desde muy pequeño destacó por sus 

gustos, como él mismo escribió, “Nunca fui como todos los 

niños: siempre fui diferente, a pesar de la intolerancia de 

los parientes y vecinos de más edad que me hacían burla por 

ello”. A lo largo de su vida se enfocó en preservar y 

documentar la historia de Querétaro, lo que pudo hacer desde 

sus diferentes cargos públicos tanto en instancias 

municipales como estatales. Fue Doctor en Derecho, Maestro en 

Administración Pública Municipal y Estatal, Profesor de su 

amada Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de 

Querétaro por más de 35 años. Además de docente fue 

investigador, productor y conductor de televisión en Radio y 

Televisión Querétaro, juez municipal y líder estudiantil. En 

el 2012 fue nombrado Cronista del Estado de Querétaro, cargo 

honorífico que sostuvo hasta su fallecimiento, y en el 2015 

se convirtió en Cronista de nuestra ciudad. Fue también 

presidente fundador del Instituto de Investigaciones 

Legislativas de Querétaro y Presidente del Instituto de 

Estudios Constitucionales del Estado de Querétaro. Su vida en 

la política lo llevó a ser Presidente Municipal Interino del 

Ayuntamiento de Querétaro en 1991, fue Regidor y también fue 

Secretario del Ayuntamiento. En 1984 fue el ganador del gran 

premio de los sesenta y cuatro mil pesos, conducido por Pedro 

Ferriz Santa Cruz. El tema fue “La historia del Constituyente 

de 1916-1917”, algo que constantemente presumía. Conchita 

Sicilia fue su esposa y compañera de vida por más de 33 años, 

su matrimonio en él nacieron María Conchita, Andrea y 

Victoria, tuvo la fortuna de ver llegar también a su tercera 

generación Clio y Mariana. La música era parte de su vida, su 

carácter alegre, entusiasta y bohemio lo llevaron a integrar 

la Estudiantina de la Universidad Autónoma de Querétaro, 

fundada y dirigida por el querido y reconocido Maestro 

Aurelio Olvera Montaño, como digno representante de la 

Estudiantina realizó con ella más de 10 viajes 
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internacionales. El Dr. Andrés Garrido también era conocido 

por sus publicaciones en distintos periódicos y medios de 

comunicación como lo son el Periódico Noticias, Plaza de 

Armas y La Lupa. Su gusto por la escritura lo hizo actor y 

coautor de más de 50 libros sobre Derecho e Historia de 

Querétaro, en su último año de vida publicó cuatro libros: 

“Chacota Peregrina”; “Nuestra Señora del Rosario De Las 

Carretas”, “Cotilla Queretana” y “La Fundación de Santiago de 

Querétaro para Niños”, en el que su propósito fue acercar a 

los niños a nuestra historia. El Dr. Andrés Garrido, hombre 

de memoria privilegiada e inteligencia muy aguda, con su muy 

particular personalidad, decidió contar historias y 

conectarse emocionalmente con quien lo escuchaba a través de 

una leyenda, una narrativa, un cuento, una investigación o 

una anécdota; fue a través de la palabra oral y escrita que 

transmitió su amor por su tierra, Querétaro.  Hoy por su 

destacada trayectoria y haber enaltecido el nombre de nuestro 

municipio se rinde este merecido homenaje póstumo en honor a 

la persona de nuestro querido y siempre recordado Dr. Andrés 

Garrido del Toral.------------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al Inciso b) ENTREGA DEL HOMENAJE PÓSTUMO DEL DR. 

ANDRÉS GARRIDO DEL TORAL, POR PARTE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, 

MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE EL HOMENAJE: MTRA. 

MARÍA CONCEPCIÓN SICILIA CHÁVEZ. Acto seguido el Mtro. Luis 

Bernardo Nava Guerrero, Presidente Municipal hizo entrega del 

Homenaje Póstumo del Dr. Andrés Garrido del Toral a la Mtra. 

María Concepción Sicilia Chávez, viuda del Dr. Andrés Garrido 

del Toral.--------------------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al inciso c) LECTURA DE LA SEMBLANZA DEL M.V.Z. 

DAVID ANIBAL VALLARINO CAMPBELL, A CARGO DE LA REGIDORA, DRA. 

MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES.  Cedió el uso de la voz a la 

Regidora Martha Fabiola Larrondo Montes.--------------------- 

REGIDORA, MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES: Es un gran honor 

hacer la lectura de este extraordinario hombre. El Doctor 

David Aníbal Vallarino Campbell, Médico Veterinario 
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Zootecnista David Aníbal Vallarino Campbell, nace en la 

Ciudad de Panamá en el Año de 1939 y al cumplir los 17 años 

de edad sus padres aprobaron su deseo de venir a la Ciudad de 

México a estudiar la Carrera de M.V.Z. en la Universidad 

Nacional Autónoma de México. Residió en el Pueblo de la 

Trinidad Municipio de El Marqués, donde generosamente 

obsequió a todos sus trabajadores el terreno y el material 

para la construcción de sus casas. Fue Director y Socio de la 

Planta de Leche Querétaro logrando colocar a dicha empresa 

como la más importante en nuestro Estado. Participó en las 

organizaciones de ganaderos, llegando a ser Presidente de la 

Unión Ganadera de Querétaro por dos periodos. Durante su 

administración recibió las instalaciones de la Unión Ganadera 

de Querétaro que hoy ocupa y donde se encuentran instaladas 

sus oficinas desde el año 1997, organizó el Aniversario 

número 70 de dicha asociación, siendo la columna vertebral la 

exposición ganadera. Pero su mayor logro fue en las funciones 

de filantropía, lo es sin duda, cuando  ingresa como 

Consejero al Consejo de Administración de Previsión y 

Protección, S.C., Heroico Cuerpo de Bomberos de Querétaro, 

donde participó los últimos 30 años de su vida sin ninguna 

remuneración, solo le interesaba que los Bomberos tuvieran 

los recursos necesarios para cumplir su comisión de velar por 

la seguridad de la Sociedad Queretana. Se involucró de lleno 

con el compromiso y misión que es el de dar personalidad 

legal al H. Cuerpo de Bomberos de Querétaro. Obteniendo la 

profesionalización de los Bomberos y su equipamiento, 

contando con el apoyo de las Ciudades Hermanas de Orange y 

Bakersfield E.U.A. quienes aportaron material y conocimientos 

que han sido de gran valor. En su administración se 

gestionaron apoyos estatales y municipales que a la fecha han 

permitido alcanzar altos grados de efectividad en los 

servicios. Fue electo en 2 ocasiones como Presidente de 

Previsión y Protección, S.C., Heroico Cuerpo de Bomberos de 

Querétaro, logrando el funcionamiento pleno de seis 

Estaciones de Bomberos, ésta última bajo su gestión, siempre 

por esa gran visión que tuvo del crecimiento de la población 

queretana. Su labor, entrega  y arduo trabajo en  esta 

institución es reconocida por toda la sociedad queretana, lo 
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cual siempre formará parte de su legado. Por ello, el día de 

hoy hacemos este homenaje póstumo con todo respeto y 

reconocimiento.---------------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al inciso d) ENTREGA DEL HOMENAJE PÓSTUMO DEL 

M.V.Z. DAVID ANIBAL VALLARINO CAMPBELL, POR PARTE DEL 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, 

RECIBE EL HOMENAJE: C.P. MYRIAM VALLARINO HERNANDO. Acto 

seguido el Mtro. Luis Bernardo Nava Guerrero, Presidente 

Municipal hizo entrega del Homenaje Póstumo del M.V.Z. David 

Anibal Vallarino Campbell a su hija la C.P. Myriam Vallarino 

Hernando.--------------------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al inciso e) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE LA LIC. 

SANDRA DE ANDA MUÑOZ, A CARGO DE LA REGIDORA, LIC. MARÍA DEL 

CARMEN PRESA ORTEGA. Concedió el uso de la voz a la Regidora 

Ma. Del Carmen Presa Ortega.--------------------------------- 

REGIDOR, MA. DEL CARMEN PRESA ORTEGA: Es para mi un honor 

presentar la semblanza de la Lic. Sandra de Anda Muñoz. Nació 

el 28 de enero de 1960 en la ciudad de México. Estudió 

comunicación y publicidad en la Universidad Iberoamericana en 

México y poco después se mudó a Querétaro, en donde se casó y 

tuvo dos hijos. En 2002 su hija Michelle fue diagnosticada 

con osteosarcoma en la cadera. Tanto ella como su familia 

lucharon durante seis meses. En todo este tiempo fueron 

conscientes de lo dura que es esta batalla y de todos los 

recursos que se necesitan para afrontarla, por eso es que 

durante este proceso expresan su deseo de ayudar a niños que 

no tuviesen posibilidades económicas de luchar contra la 

enfermedad. El 10 de octubre de 2003 Sandra de Anda, Ofelia 

Nassar y Elsa Nassar fundan oficialmente la Asociación 

Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer en Querétaro I. A. P. 

Con el objetivo de volver realidad ese deseo, el deseo más 

grande de Michelle: brindar ayuda a todos los niños con 

experiencias oncológicas. Sandra de Anda estuvo al frente de 

Amanc Querétaro I.A.P. durante 13 años, en los que trabajó 

arduamente con el firme objetivo de brindar apoyo integral a 
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los niños y adolescentes con cáncer de escasos recursos y sin 

seguridad social del Estado, proporcionándoles lo necesario 

para obtener su recuperación total. La asociación inició 

dando apoyo oncológico a cuatro pequeños, pero sus ganas de 

seguir ayudando la llevaron a establecer una relación con la 

Secretaría de Salud para abrir en Querétaro la primera plaza 

oncológica pediátrica del Estado y así brindar esperanza de 

vida más pequeños. Sandra impulsó también la construcción del 

centro Amanc que se inauguró en 2012 con el objetivo de dar 

albergue a los pequeños y a sus padres de familia, y logró 

inaugurar en 2015 la ludoteca Amanc Querétaro en el Hospital 

de Especialidades del Niño la Mujer para ofrecer un espacio 

recreativo para los niños, niñas y adolescentes. Gracias a su 

lucha incansable en estos 18 años se ha logrado apoyar a más 

de 500 niños, niñas y adolescentes con cáncer, dándoles 

calidad de vida durante su tratamiento. Sandra creía 

firmemente que su manera de trascender era regalando parte de 

su experiencia y conocimiento a otras mujeres, por ser una 

mujer llena de grandes e inolvidables experiencias, que vivía 

en paz, que disfrutaba de ser madre, hermana, amiga e hija 

hoy se rinde homenaje póstumo a Sandra de Anda Muñoz.-------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al inciso f) ENTREGA DEL HOMENAJE PÓSTUMO DE LA 

LIC. SANDRA DE ANDA MUÑOZ, POR PARTE DEL PRESIDENTE 

MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE EL 

HOMENAJE: LIC. ANDRÉ ALEGRE DE ANDA. Acto seguido el Mtro. 

Luis Bernardo Nava Guerrero, Presidente Municipal hizo 

entrega del Homenaje Póstumo de la Lic. Sandra De Anda Muñoz 

a su hijo el Lic. André Alegre De Anda.---------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al Inciso g) LECTURA DE LA SEMBLANZA DE MARÍA DEL 

SOCORRO ONTIVEROS CABRERA, A CARGO DE LA REGIDORA, DRA. 

MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES. Cedió el uso de la voz a la 

Regidora Martha Fabiola Larrondo Montes.--------------------- 

REGIDORA, MARTHA FABIOLA LARRONDO MONTES: Es motivo para mi 

de gran alegría y una distinction muy especial dar lectura de 

la semblanza de la señora María del Socorro Ontiveros Cabrera 
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(Coco). Nació en el Pueblo Mágico de Bernal, Querétaro, un 11 

de agosto de 1945. Fue fundadora de las festividades del 

"Equinoccio de Primavera", donde hoy confluyen cada año miles 

de entusiastas mujeres y hombres a llenarse de buena vibra, 

justo lo que ella representaba. De profesión estilista, 

cosmetóloga y periodista. Participó durante décadas apoyando 

en la organización de la Cabalgata y el desfile de los carros 

bíblicos, eventos decembrinos; y ya como  como Presidenta del 

Patronato de las Fiestas de Querétaro, aportó fortaleciendo 

la preservación de la cultura de nuestra entidad y sus 

celebraciones emblemáticas. Dentro de sus logros deportivos, 

profesionales y personales gano un medio maratón de la 

tercera edad, fue la primera mujer consejera de la Cámara de 

Comercio, Directora del Patronato de Fiestas del Estado de 

Querétaro, siempre apasionada por las tradiciones queretanas 

y la práctica de las Danzas de los Concheros.  Mantuvo con 

éxito su negocio por 53 años, colaboró 46 en el periódico 

Noticias como columnista y creadora de su especial columna 

llamada "Brujerías", colaboró en la revista 100% social donde 

fue fundadora con "La Escoba Mágica”, participó en diferentes 

revistas de Querétaro y se dedicó a tomar fotografía social. 

Falleció a los 77 años y estuvo casada con Manuel Jiménez 

Benoit. Sin duda su amor por Querétaro se reafirma en las 

siguientes líneas que me voy a permitir citar a la 

literalidad del libro “50 Mujeres Orgullo de Querétaro”: “Mi 

Querétaro que me vio nacer, en él quiero morir, mi tierra 

bendita llena de historia, tradiciones, de hombres y mujeres 

ilustres”. Con todo el respeto y el cariño para la señora 

Coco este homenaje póstumo.----------------------------------

-----  

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al inciso h) ENTREGA DEL HOMENAJE PÓSTUMO DE MARÍA 

DEL SOCORRO ONTIVEROS CABRERA, POR PARTE DEL PRESIDENTE 

MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, RECIBE EL 

HOMENAJE: LIC. TANIA JIMÉNEZ ONTIVEROS. Acto seguido el Mtro. 

Luis Bernardo Nava Guerrero, Presidente Municipal hizo 

entrega del Homenaje Póstumo de María del Socorro Ontiveros 

Cabrera a su hija la Lic. Tania Jiménez Ontiveros.----------- 
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SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al PUNTO 7. PALABRAS DE AGRADECIMIENTO POR PARTE DE 

LA MTRA. MARÍA CONCEPCIÓN GARRIDO SICILIA, EN REPRESENTACIÓN 

DE LOS HOMENAJEADOS. Cedió el uso de la voz a la Mtra. María 

Concepción Garrido Sicilia.--------------------------------- 

MTRA. MARÍA CONCEPCIÓN GARRIDO SICILIA: Mtro. Luis Bernardo 

Nava Guerrero, Presidente Municipal de Querétaro, Mtro. Jesús 

Roberto Franco González, Secretario del Honorable 

Ayuntamiento, Regidores del Honorable Ayuntamiento de 

Querétaro, señoras y señores. Agradezco la oportunidad de 

enunciar las siguientes palabras a nombre de las respetables 

familias de la Licenciada Sandra de Anda Muñoz, de la 

Licenciada María Socorro Ontiveros Cabrera, del M.V.Z. David 

Anibal Vallarino Campbell y del Dr. Andrés Garrido del Toral, 

mi padre. Una ciudad es más que una panorámica de bellas 

edificaciones y monumentos, más que una serpentina de 

excelsos caminos, andadores y vestigios, una ciudad más que 

nada son sus habitantes, las existencias y las acciones de 

sus habitantes; de acuerdo con el sociólogo Richard Sennett 

la ciudad es un tipo de conciencia colectiva por lo que 

habitarla se convierte en una experiencia tanto individual 

como colectiva a la vez, donde soy y somos, donde coexistimos 

con y en el otro, por tal motivo cuando un habitante o actor 

social ha terminado su trayecto por el mundo físico persisten 

en la memoria de los demás quehaceres, los tejidos de sus 

relaciones y la trascendencia de sus aportaciones al 

territorio que habitó, por ello nos encontramos aquí para 

reconocer y celebrar en conciencia colectiva como la ciudad 

que conformamos los actos de amor, filantropía, conocimiento, 

cultura y ciudadanía que cuatro inolvidables habitantes han 

legado a la historia de nuestro territorio, actos 

manifestados en diversas  estructuras tangibles que siguen y 

seguirán funcionando en colectivo. Es fundamental recordar 

que un homenaje póstumo es un acto de amor y respeto que nos 

permite a las familias de los homenajeados sentirnos más 

cerca que nunca de nuestros seres queridos ahora en forma de 

memoria colectiva, ahora difuminados en los recuerdos, en el 



30 
 

saber de los habitantes tanto de los que coexistieron con 

ellos como de los nuevos quienes los conocerán por la 

trascendencia de sus actos, por el profundo amor que le 

tuvieron a su gente llamada Ciudad Santiago de Querétaro. La 

licenciada Sandra de Anda Muñoz poseía un corazón lleno de 

aguas suaves y cristalinas, fortaleza y absoluto amor al 

prójimo que le permitieron accionar en pos de una mejor vida 

para niñas y niños en situaciones adversas de salud y 

economía, gracias a ese corazón  de diamante y bondad nos 

legó la Asociación AMANC para tener una esperanza en los 

tortuosos caminos de la enfermedad y una vasta educación en 

la detección oportuna del cáncer, la fe siempre fue su motor 

y enseñanza. La licenciada María Socorro Ontiveros Cabrera 

fue la mejor cronista y etnógrafa de la vida social de 

nuestra ciudad, era una maga de la cámara con imágenes neones 

e inolvidables que registraban oportunamente los eventos que 

marcarían la historia de la sociedad queretana, su talento 

para relacionarse con el otro  para crear lazos entrañables y 

para ver más allá de lo aparente le valió también ser la 

cabeza de los festejos patrimoniales y las celebraciones más 

emblemáticas de nuestra ciudad. El M.V.Z. David Anibal 

Vallarino Campbell nos demostró en innumerables ocasiones la 

sensibilidad y la humanidad que puede haber en las 

actividades empresariales, industriales y ganaderas generando 

comunidad en cada parte donde iba escuchando al otro, 

atendiendo sus necesidades y mostrando una generosidad sin 

igual para lograr el bienestar colectivo, el fuego de su 

filantrópico corazón regaló a la ciudad una mejor 

infraestructura y organización en el Cuerpo de Bomberos para 

nuestra ciudad cotidiana, acción que vivirá enteramente en la 

memoria colectiva y el Dr. Andrés Garrido del Toral, mi papá, 

que vivía para Querétaro y encontró en saludos, 

conversaciones, caminatas y contemplaciones cotidianas de la 

ciudad y sus habitantes el motivo de su existencia 

regalándonos a través de su pluma y su disciplina como 

cronista la microhistoria de nuestro territorio, el tiempo 

que pudo vivirlo, inmortalizando personajes, visibilizando 

expresiones culturales, develando construcciones 

arquitectónicas, atravesando la naturaleza queretana, mirando 
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las profundidades de los ciudadanos creo textos y entrevistas 

cual espejos para reconocernos a nosotros mismos como 

habitantes de Querétaro. Los familiares de estas cuatro 

personalidades le agradecemos profundamente al Honorable 

Ayuntamiento de Querétaro por reconocer la imparable e 

importante labor que nuestros seres queridos realizaron en 

vida, pues gracias actos solemnes como éste, civilizan 

trayectorias ejemplares que nos dan esperanza, luz y 

aprendizaje a los que seguimos aquí, a los que pretendemos 

existir en comunidad escuchando y trabajando por las 

necesidades y los derechos propios y ajenos, a los que 

pretendemos amar a nuestra ciudad a través de las profesiones 

y oficios que ejercemos, de nuestras decisiones cotidianas 

para honrar a nuestro territorio, a nuestros habitantes. 

Ustedes no son el testigo sino el protagonista principal del 

corazón de México que se llama Querétaro. Querétaro en sepia, 

Andrés Garrido del Toral 2015. Muchas gracias por su 

atención.----------------------------------------------------  

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al PUNTO 8. LECTURA DE LA SEMBLANZA DE LA “CASA DE 

CULTURA DR. IGNACIO MENA ROSALES”, A CARGO DE LA REGIDORA, 

LIC. MARÍA DEL CARMEN PRESA ORTEGA. Cedió el uso de la voz a 

la Regidora María del Carmen Presa Ortega.------------------- 

REGIDORA, MARÍA DEL CARMEN PRESA ORTEGA: La Casa de Cultura 

es un espacio donde la sociedad encuentra una manera sana y 

productiva de socializar y aprovechar su tiempo libre, donde 

se ofrecen oportunidades para el desarrollo creativo e 

intelectual de las personas que conforman una sociedad; ayuda 

a liberar y a cultivar la creatividad inherente en los seres 

humanos y contribuye a satisfacer las necesidades del 

espíritu. La Ciudad de Santiago de Querétaro en la década de 

los 60’s tenía las primeras manifestaciones callejeras de un 

movimiento legítimo en pro del arte con exposiciones de 

pintura en la Alameda y en el Portal de Dolores. Fue hasta el 

1° de diciembre de 1971 cuando surgió la primera Casa de 

Cultura queretana en pleno corazón urbano, en el patio de una 

de las más hermosas casas: la casa de Don Tomás López de 

Ecala y Baquedano. Comenzó a gestarse un importante 
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movimiento artístico, con un particular sello que vino a 

modificar los esquemas tradicionales académicos, mediante la 

impartición de talleres libres. Entre aquellos pioneros de 

aquel incipiente movimiento cultural queretano debemos 

recordar a: Paula de Allende, Gustavo Pérez, Lirio Garduño, 

Gerardo Esquivel, Julio Castillo, Alfredo Juárez, al mismo 

Julio César Cervantes, el Mtro. Alfredo Ortiz Quiroz (entre 

otros). La maestra Guadalupe de Allende asumió la dirección 

de la Casa Municipal de Cultura después del maestro Alfredo 

Serrano. Ella fue quien dio impulso al proyecto de las 

dieciocho casas municipales de cultura.  Ocurrió entonces el 

lamentable deceso del Dr. Ignacio Mena Rosales, hombre 

generoso, cuya bonhomía no conoció límites y quien tenía su 

consultorio donde hoy en día están las oficinas de la Casa de 

Cultura. Me voy a permitir citar a Eduardo Loarca quien en 

ese entonces era cronista de la ciudad: "Por espacio de dos 

décadas desfilaban por esta puerta personas de condición 

humilde que venían a solicitar los servicios del ilustre 

médico, quien los impartía gratuitamente, no solamente 

curando enfermos, sino proporcionando los medicamentos 

necesarios para cumplir el tratamiento". Como muestra fiel 

del gran cariño que el Dr. Ignacio Mena dejo consignada en su 

testamento que sus herederos entregaran al H. Ayuntamiento la 

casa para que se destinara al servicio de la comunidad como 

Casa de Cultura. Siendo aún gobernador Rafael Camacho Guzmán 

y presidente municipal el Dr. Álvaro Larrondo se formalizó la 

donación del inmueble, se formalizó el acta y se cedió la 

propiedad que a partir de entonces hasta la fecha lleva tan 

ilustre nombre: Casa de Cultura Dr. Ignacio Mena Rosales. En 

este año de 2022 la Casa de Cultura del Municipio de 

Querétaro realiza los festejos de 50 años de vida del 

movimientos de la creación de las Casas de Cultura, dónde la 

Casa de Cultura Dr. Ignacio Mena Rosales es un referente en 

la difusión y divulgación de la cultura y el arte, muestra de 

ello es el reconocimiento a los destacados promotores de la 

cultura, docentes y funcionarios públicos que por más de 30 

años han aportados su grano de arena en este gran movimiento 

cultural en esta Ciudad Patrimonio de la Humanidad, a todos 

ellos nuestro reconocimiento.-------------------------------- 
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SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al 9) ENTREGA DE UN RECONOCIMIENTO ESPECIAL A LA 

“CASA DE CULTURA DR. IGNACIO MENA ROSALES”, POR PARTE DEL 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO, 

RECIBE EL RECONOCIMIENTO: LA DIRECTORA SILVIA SÁENZ GONZÁLEZ. 

Acto seguido el Mtro. Luis Bernardo Nava Guerrero, Presidente 

Municipal hizo entrega del reconocimiento especial a la “Casa 

de Cultura Dr. Ignacio Mena Rosales” a la Directora Silvia 

Sáenz González.---------------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

referente al PUNTO 10) PALABRAS DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, 

MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO. Cedió el uso de la voz al 

Presidente Municipal, Mtro. Luis Bernardo Nava Guerrero.----- 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO: Muy 

buenas tardes tengas todas y todos ustedes en esta Sesión 

Solemne tan emotiva, todavía con un pequeño nudo en la 

garanta, agradezco a mi señora que me acompañe, la señora 

Arahí Domínguez, Presidenta del Sistema Municipal DIF; a la 

Doctora Mariela Ponce Villa, Magistrada Presidenta del 

Tribunal Superior de Justicia del Estado; al Maestro Martín 

Arango García, Subsecretario de Gobierno y representante 

personal del Lic. Mauricio Kuri González, Gobernador de 

nuestro Estado; saludo al Teniente Coronel de Arma Blindada 

Diplomado del Estado Mayor Elios Ulises Chávez Torres, 

Comandante el Cuarto Regimiento Blindado de Reconocimiento y 

representante personal del General Rosalino Barrios Barrios, 

Comandante de la 17º Zona Militar; saludo también al Lic. 

Jesús Rodríguez Hernandez, Ex presidente Municipal de 

Querétaro; saludo a los  Diputados Federales Marcia Solorzano 

Gallego y al Maestro Felipe Fernando Macías Olvera; a las 

Diputadas Locales Dulce Imelda Ventura Rendón y Laura 

Dorantes Castillo; a nuestra Rectora de la Universidad 

Autónoma de Querétaro, la Doctora Teresa García Gasca, 

gracias por acompañarnos Doctora; a los funcionarios 

estatales y municipales y a las y los homenajeados y sus 

familias. Quiero agradecerle a todo el Ayuntamiento por haber 
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aprobado por unanimidad las preseas y los homenajes, y 

mencionaré en particular a quienes forman la Comisión de 

Educación y Cultura del Honorable Ayuntamiento a la 

Arquitecta Adriana Fuentes Cortés, quien preside esta 

comisión; a la Doctora Martha Fabiola Larrondo Montes, quien 

es regidora integrante de esta comisión  y a la Lic. María 

del Carmen Presa Ortega, también regidora e integrante de 

esta comisión; saludo a la y al síndico municipales y a las y 

los regidores. Amigas y amigos Querétaro es la Ciudad que 

Queremos y cuando digo que es la Ciudad que Queremos lo digo 

en dos sentidos; por un lado lo digo en el sentido de esta 

ciudad que nos apasiona, que amamos, que nos mueve todos los 

días a dar lo mejor de nosotros y por otro lado lo digo 

porque es la ciudad que es nuestras aspiraciones, es la 

“Ciudad que Queremos” y es la Ciudad que Queremos dejarle a 

nuestro hijos. Somos fruto de una larga historia 491 años 

desde la fundación de esta nuestra ciudad, 491 años de 

acontecimientos y personajes que han construido el Querétaro 

que somos hoy. Aquellos a quienes reconocemos y homenajeamos 

el día de hoy se suman a esa lista de personajes que han 

construido y cuidado la esencia de nuestro Querétaro, de 

quienes han visto desde diferentes trincheras, por la 

grandeza de nuestra ciudad. Por su trascendencia en la 

educación, en la salud, por el deporte, por el arte, por la 

filantropía en nuestra sociedad, por su trabajo en bien y 

para bien de Querétaro todas y todos ellos resultan 

personajes excepcionales y ejemplo e inspiración para las y 

los queretanos. Esas preseas y homenajes son, pues, un 

reconocimiento a todas y todos ellos, y un llamado a nosotros 

para guardarles un lugar especial en nuestra historia, 

trasmitir la riqueza de sus vidas, sus enseñanzas como 

motivación, las enseñanzas de estos grandes hombres y mujeres 

que siempre hicieron el bien para Querétaro. Con ese orgullo 

que les reconocemos homenajeados; y a nombre del Municipio de 

Querétaro decimos hoy y siempre gracias, muchas, muchas 

gracias por su amor y entrega a Querétaro.------------ 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Informó al señor Presidente Municipal que se habían 

agotado todos los puntos agendados en el Orden del Día de esa 
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Sesión Solemne de Cabildo, por lo que le solicitó procediera 

a clausurar la misma.---------------------------------------- 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MAESTRO LUIS BERNANDO NAVA GUERRERO: 

Habiéndose desahogado los puntos previstos en el Orden del 

Día de esa Solemne de Cabildo clausuró y levantó la misma, 

siendo las 19:53 diecinueve horas con cincuenta y tres 

minutos del día 25 de julio de 2022, 419 Aniversario de 

nuestra ciudad.---------------------------------------------- 
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